

SENAT DE BELGIQUE

SESSION DE 1968-1969.

20 FEVRIER 1969.

**Proposition de loi
fixant l'âge de l'électorat à dix-huit ans.**

DEVELOPPEMENTS

MESSIEURS,

Il est à craindre que notre pays ne saisisse pas à temps l'occasion et la chance qui lui sont offertes de montrer à sa jeunesse en quelle estime, en quelle considération et en quelle confiance il la tient.

En effet, depuis plusieurs années déjà, une revendication a pris corps, tendant à permettre aux jeunes de voter dès l'âge de 18 ans et d'être élus dès l'âge de 21 ans. Cette revendication n'est pas née dans l'esprit de quelques écervelés, à moins d'avoir l'impertinence et l'insolence de ranger, dans cette catégorie les anciens ministres qui, avec d'autres membres de la Chambre et du Sénat ont déposé ces dernières années des propositions de loi qui allaient toutes dans le sens de l'abaissement de l'âge de l'électorat et de celui de l'éligibilité.

Mais ces propositions n'eurent malheureusement pas de suite. Pourtant il serait bon d'agir. Tout observateur impartial constate qu'un malaise règne parmi la jeunesse. Il se traduit un peu partout, surtout dans les grandes écoles, par une contestation de plus en plus profonde des structures.

Cette contestation s'accompagne d'une volonté de participation que d'aucuns s'efforcent de rendre difficilement praticable en y opposant les freins de la méfiance, de l'argutie, de la bureaucratie, de la technocratie quand ce ne sont pas ceux, plus déprimants et plus dangereux, de l'inertie.

Or, l'histoire nous a appris qu'une idée, une revendication, un mouvement, quand ils se fondent sur des réalités profondes et objectives, deviennent inévitablement irréversibles.

BELGISCHE SENAAT

ZITTING 1968-1969.

20 FEBRUARI 1969.

Voorstel van wet tot vaststelling van de kiesgerechtigde leeftijd op achttien jaar.

TOELICHTING

MIJNE HEREN,

Er mag worden gevreesd dat ons land niet tijdig de gelegenheid en de kans te baat zal nemen om aan de jeugd te bewijzen hoezeer ze wordt geacht, gewaardeerd en vertrouwd.

Jarenlang reeds is de eis gesteld om de jongeren te laten kiezen vanaf de leeftijd van 18 jaar en verkoren te worden vanaf hun 21^{ste} jaar. Die eis is niet ontstaan in de geest van enkele leeghoofden, tenzij men zo brutaal en onbeschaamd zou zijn om gewezen ministers en andere leden van Kamer en Senaat, die de laatste jaren voorstellen van wet tot verlaging van de kiesgerechtigde leeftijd en de leeftijd van verkiesbaarheid hebben ingediend, van hersenloosheid te beschuldigen.

Maar aan die voorstellen is jammer genoeg geen gevolg gegeven. En toch zou men de zaak moeten doorzetten. Ieder onpartijdig waarnemer kan vaststellen dat de jeugd een malaise kent. Zij komt zowat overal en hoofdzakelijk in de grote scholen tot uiting in een steeds scherpere contestatie van de structuren.

Naast deze contestatie staat het streven naar inspraak, waarvan sommigen de verwezenlijking trachten te bemoeilijken en af te remmen door wantrouwen en vitterij, bureaucratie en technocratie om niet te spreken van inertie, die nog ontmoediger en gevaarlijker is.

De geschiedenis leert ons evenwel dat een denkbeeld, een eis, een beweging, die wortelt in gegronde objectieve toestanden, uiteraard onomkeerbaar wordt.

Quelles sont ces réalités ? Par l'instruction obligatoire, déjà quinquagénaire, par le développement foudroyant des techniques de diffusion que sont le cinéma, la radio et la T.V., par l'élévation progressive mais générale du standing matériel et intellectuel des familles, par les facilités de déplacement et par les contacts humains qu'offrent le vélo-moteur, l'automobile et l'avion, les jeunes mûrissent à un rythme beaucoup plus rapide qu'autrefois et souffrent de n'être pas utilisés, à temps, dans la vie politique, économique et sociale qu'ils subissent sans pouvoir y prendre leur part de responsabilité et qu'ils contestent précisément, parce qu'ils n'ont pas été associés aux discussions et aux décisions qui conditionnent l'avenir de la société dans laquelle cependant ils sont les premiers impliqués.

Les ainés, que nous sommes tous, ont cependant aperçu et senti ce problème fondamental puisqu'on a tenté, de-ci, de-là, d'y apporter des solutions partielles comme, par exemple, l'instauration de conseils communaux de la jeunesse, considérés par les jeunes comme des espèces d'écoles Fröbel où se gaspillent de la salive, de l'énergie, et où s'éteignent les bonnes volontés, car on ne peut vraiment aimer, soutenir et défendre une institution que dans la mesure où, par la prise de décisions réelles, elle engage vraiment votre responsabilité.

D'ailleurs, les jeunes ne comprennent plus rien à rien. Bien des partis politiques les appellent dans leurs rangs dès l'âge de 16 ans. L'Etat les appelle au service militaire généralement dès l'âge de 19 ans. A ce même âge, les usines les acceptent dans les conseils d'entreprises. Il leur est permis de fonder famille et même de payer des impôts, mais il leur est interdit de choisir leurs mandataires et de devenir eux-mêmes les mandataires de leurs camarades. Cela aboutit à des situations invraisemblables.

Il convient dès lors de modifier notre législation.

L'électorat pour la Chambre est régi par l'article 47, alinéa premier, de notre Constitution, actuellement soumis à révision. Parallèlement au dépôt de la présente proposition nous avons déposé sur le Bureau du Sénat un texte fixant à dix-huit ans l'âge de l'électorat pour les Chambres.

Une fois que les jeunes auront le droit de participer aux élections législatives à dix-huit ans, ils seront en même temps électeurs pour les conseils provinciaux en vertu de l'article premier de la loi organique des élections provinciales.

Mais rien n'empêche que, dès à présent, l'électorat soit fixé à dix-huit ans pour les élections communales.

Les prochaines élections communales auront lieu le 11 octobre 1970, c'est-à-dire dans un an et demi. Pour que la réforme soit réalisable à cette date il faut un temps de préparation. Il semble que si, à la date du 1^{er} juillet 1969, les dispositions légales n'ont pas été prises, il deviendra difficile sinon impossible d'appliquer la réforme.

De février 1969 à juillet 1969, il reste cinq mois. C'est un temps largement suffisant pour entreprendre

Wat zijn die toestanden ? Door het, nu reeds vijftig jaar oude, verplichte onderwijs, door de bliksem-snelle ontwikkeling van de verspreidingstechnieken film, radio en T.V., door de geleidelijke algemene stijging van het materiële en intellectuele peil van de gezinnen, door de verplaatsingsmogelijkheden en de menselijke contacten met bromfiets, auto en vliegtuig, zijn de jongeren veel sneller rijp dan vroeger en grieft het hen dat zij niet op tijd worden ingezet in het politieke, economische en sociale leven dat zij moeten ondergaan zonder er hun deel van de verantwoordelijkheid te kunnen opnemen, met het gevolg dat zij het gaan betwisten omdat zij niet betrokken werden bij de besprekingen en beslissingen die de toekomst bepalen van de maatschappij waarbij zij de eerste belanghebbenden zijn.

De ouderen, die wij allen zijn, hebben dit fundamenteel probleem nochtans aangevoeld en begrepen, aangezien hier en daar reeds gepoogd is om het gedeeltelijk te verhelpen, door bijvoorbeeld gemeentelijke jeugdraden in te stellen, die door de jongeren worden beschouwd als een soort fröbelscholen waar speeksel en energie verspild worden en de goede voornemens stranden, want men kan slechts hechten aan een instelling, haar steunen en verdedigen, in zoverre zij reële beslissingen neemt waarvoor men werkelijk verantwoordelijk is.

De jongeren begrijpen er trouwens helemaal niets meer van. Vele politieke partijen nemen ze op vanaf hun 16^e jaar. De Staat roept ze doorgaans op voor de militaire dienst vanaf negentienjarige leeftijd. Op dezelfde leeftijd worden zij in de fabrieken toegelaten tot de ondernemingsraden. Zij mogen trouwen en zelfs belastingen betalen, maar het is hun verboden mandatarissen te kiezen of zelf de mandatarissen te worden van hun kameraden. Dit leidt tot onbegrijpelijke toestanden.

Een wijziging van onze wetgeving is derhalve geboden.

Het kiesrechts voor de Kamer is geregeld in artikel 47, eerste lid, van onze Grondwet, dat thans voor herziening vatbaar is. Samen met dit voorstel hebben wij bij de Senaat een tekst ingediend om de kiesgerechtigde leeftijd voor de Kamers op 18 jaar vast te stellen.

Wanneer de jongeren eenmaal het recht hebben om op achttienjarige leeftijd deel te nemen aan de parlementsverkiezingen, zijn zij krachtens artikel 1 van de organieke wet op de provincieraadsverkiezingen ook kiesgerechtig voor de provincieraden.

Maar niets belet ons de kiesgerechtigde leeftijd onmiddellijk op 18 jaar te brengen voor de gemeenteraadsverkiezingen.

De volgende gemeenteraadsverkiezingen hebben plaats op 11 oktober 1970, d.w.z. over anderhalf jaar. Ten einde de hervorming op die datum te kunnen toepassen, is een tijd van voorbereiding nodig. Indien de wettelijke bepalingen op 1 juli 1969 niet zijn genomen, zou het moeilijk, zo niet onmogelijk zijn de hervorming toe te passen.

Van februari 1969 tot juli 1969 blijven er vijf maanden over. Die tijd is ruimschoots voldoende om die

dre et pour réussir cette réforme si une volonté existe dans le chef du Ministre compétent, du gouvernement et du pouvoir législatif tout entier.

A. VAN CAUWENBERGHE.

**

PROPOSITION DE LOI

ARTICLE UNIQUE.

Les mots « ont atteint l'âge de 21 ans » figurant à l'article premier de la loi électorale communale sont remplacés par les mots « ont atteint l'âge de dix-huit ans ».

A. VAN CAUWENBERGHE.
G. HERCOT.
J. RAMAEKERS.
M. REMSON.
M.-A. PIERSON.
G. DEJARDIN.

hervorming aan te vatten en door te voeren, indien bij de bevoegde Minister, de regering en de gehele wetgevende macht de wil aanwezig is om ze tot stand te brengen.

**

VOORSTEL VAN WET

ENIG ARTIKEL.

In artikel één van de gemeentekieswet worden de woorden « de leeftijd van 21 jaar bereikt hebben », vervangen door de woorden « de leeftijd van achttien jaar bereikt hebben ».